
Ata Reunião CGRIFES – 23/11/2020

Às 9 horas e 02 minutos do dia 23 de novembro de 2020 reuniu-se o Colégio de Gestores 1 

de Relações Internacionais das IFES (CGRIFES) mais uma vez em ambiente virtual na 2 

Plataforma Teams (vídeo) respondendo à convocação para tratar de pauta única: 3 

Apreciação dos Indicadores de Internacionalização a serem encaminhados para a 4 

ANDIFES. O Prof. Waldenor Moraes (UFU) solicitou que os participantes lessem a ata 5 

da última reunião, disponibilizada no mesmo dia, para apreciação e aprovação. Após 6 

correções pontuais, a ata foi aprovada por todos os presentes, à exceção de Marília 7 

Ferreira (UFPA) e Maximiliano Sergio Cenci (UFPel), que se abstiveram porque não 8 

haviam estado presentes na reunião do dia 29/11/2020. Em seguida o Prof. Waldenor 9 

solicitou a aprovação da inclusão de mais dois pontos na reunião: (1) a apresentação do 10 

acordo entre a UFV e o Forum for Agricultural Research in Africa, pelo Prof. Vladimir 11 

Di Iorio (UFV), e (2) Assuntos Gerais. Alteração de pauta aprovada. Em seguida, passou-12 

se para o primeiro ponto de pauta - Apreciação dos Indicadores de Internacionalização 13 

a serem encaminhados para a ANDIFES - o Prof. Dalmo Mandelli (UFABC) iniciou 14 

apresentação final do trabalho de elaboração dos indicadores de internacionalização, 15 

respondendo a comentários apresentados após partilha do documento. Após a 16 

apresentação, o Prof. Waldenor Moraes recuperou o histórico dos esforços anteriores do 17 

CGRIFES para a elaboração destes indicadores, demonstrando que por diversas razões as 18 

iniciativas não foram adiante. De qualquer forma, o trabalho anterior foi considerado e 19 

recuperado para a construção do atual documento, o que indica o aproveitamento dos 20 

esforços anteriores. Em seguida, o Prof. Waldenor Moraes abriu para que os colegas 21 

apresentassem suas considerações e perguntas para a Comissão Temática. A Profa. 22 

Denise Abreu-e-Lima (IsF-ANDIFES) solicitou informações acerca do levantamento de 23 

proficiência linguística da comunidade acadêmica. O Prof. Dalmo Mandelli informou 24 

sobre o processo por que a CT passou para que chegasse a uma proposta para colher dados 25 

do Lattes sobre proficiência. A CT tem consciência, naturalmente, da limitação deste 26 

procedimento, e o Prof. Dalmo solicitou à Profa. Denise que compartilhasse o modelo de 27 

levantamento de proficiência a partir dos descritores de proficiência do Quadro Comum 28 

Europeu. O Prof. Francisco Figueiredo (UFG) parabenizou pelo trabalho da CT e 29 

perguntou a respeito da inclusão da área de Letras junto às Humanidades ao invés de 30 

utilização das categorias da CAPES; perguntou também sobre a questão de recursos que 31 

são direcionados para a RI. O Prof. Dalmo respondeu que foi utilizada a categorização do 32 

THE, que apresenta Letras junto com as Humanidades. Em relação aos recursos, também 33 

apresentou como será a coleta de dados. A Profa. Lívia Reis (UFF) parabenizou a equipe 34 

e partilhou que acha difícil conseguir alguns dados, por exemplo, o valor total do 35 

orçamento da Universidade. A Profa. também disse que, em seu ponto de vista, o PEC-G 36 

deveria ser incluído nos indicadores. Por fim, ressaltou a professora que é complicado 37 

conseguir dos alunos as informações sobre proficiência linguística. O Prof. Dalmo 38 

ressaltou que o que está sendo proposto como indicativo de internacionalização exigirá 39 

um esforço integrado, e as instituições deverão assumir este compromisso, por isso a 40 

importância de se passar pela ANDIFES para que tal processo seja implementado. Todos 41 

os dados possuem um grau menor ou maior para obtenção. O Prof. Waldenor Moraes 42 

reiterou que estamos iniciando um processo, uma iniciativa que necessariamente irá ser 43 

implementada em partes e em ritmos diferentes pelas diversas instituições. Nada disso 44 

será implementado com rapidez. Profa. Elizabeth Remos (UFBA) sugeriu alteração do 45 

termo ‘doméstico’ para ‘interno’. Também partilhou a limitação do uso do Lattes para 46 

medir proficiência. O Prof. Lucas Sousa (UFMT) questionou a respeito do conceito de 47 

mobilidade, e também sobre o que seria considerado mobilidade. O Prof. Dalmo Mandelli 48 

apresenou o raciocínio da CT a respeito das considerações. A Profa. Leda Brasil (UFAM) 49 
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trouxe para consideração dos demais a questão de inclusão do CAPES PrInt nos 50 

indicadores. O Prof. Dalmo explica que não há um indicador específico do CAPES PrInt, 51 

mas que o valor de qualquer projeto que seja alocado na internacionalização deverá ser 52 

considerado. O Prof. Virgílio Almeida (UnB) explicou que o documento dos indicativos 53 

não pretende ser um documento do CGRIFES - terá que ser um documento da ANDIFES. 54 

Somente a ANDIFES terá força institucional para implementar este projeto, que se 55 

tornará um compromisso de toda a universidade, e não apenas dos escritórios de 56 

internacionalização. O Prof. Márcio Barbosa (UFRN) parabenizou a CT e partilhou a 57 

opinião que o documento está excelente e abrange muito mais do que os demais que já 58 

foram criados anteriormente. Concordou também que somente através da ANDIFES o 59 

documento será efetivamente implementado. O Prof. David Vieira (UFCA) parabenizou 60 

a CT e expressou preocupação com eventual prejuízo às universidades que não estão no 61 

CAPES PrInt. E depois o professor perguntou sobre a plataforma na qual os dados serão 62 

coletados. Por fim, o Prof. David mencionou guias e manuais que foram elaborados pela 63 

UFCA que podem subsidiar a proposta de elaboração de indicadores. O Prof. Dalmo 64 

solicitou que o Prof. David partilhe os documentos e lembrou que o documento que 65 

estamos aprovando nesta reunião não está em sua versão final, pois ainda será avaliado e 66 

alterado em assembleia da ANDIFES. Explicou ainda que a questão de plataforma de 67 

coleta de dados e a divulgação ainda será considerada. O Prof. Reginaldo Buselli (UFRA) 68 

parabenizou a equipe pelo trabalho. O Prof. Iure Paiva (UFPB) também parabenizou a 69 

equipe e partilhou as iniciativas da UFPB em relação a indicativos de internacionalização, 70 

com a divulgação de dados no portal do setor de internacionalização. Também mencionou 71 

iniciativa de levantamento de dados de internacionalização por meio da plataforma do 72 

SIGAA. O Prof. Waldenor Moraes sugeriu que o Prof. Iure apresentasse as ações como 73 

exemplos de Boas Práticas a serem partilhadas. O Prof. Dalmo Mandelli mencionou que 74 

o SIGAA seria uma plataforma que poderia ser utilizada para nos ajudar com os 75 

indicadores. O Prof. Waldenor Moraes fez um resumo geral das intervenções e 76 

encaminhou para a assembleia moção de aprovação do documento para que seja 77 

apresentado à ANDIFES como um documento aprovado pelo Colégio, umDocumento de 78 

Indicativos de Internacionalização aprovado pela assembleia. Laís Menezes 79 

(UNIFESSPA) se absteve por não ter pleno conhecimento do documento e também por 80 

acreditar que alguns dos indicadores no documento podem evidenciar deficiências em 81 

algumas instituições. Passando para o segundo ponto de pauta (vídeo), acordo entre a 82 

UFV e o Forum for Agricultural Research in Africa, o Prof. Vladimir Di Iorio (UFV) 83 

apresentou uma possibilidade para o incremento da internacionalização nas instituições 84 

membros da ANDIFES. Atualmente, o acordo se restringe a bolsas para o mestrado. Há 85 

vários candidatos que já possuem bolsas, mas não há vagas disponíveis. O Prof. Vladimir 86 

explicou que o programa possui semelhanças com a Bolsas Brasil GCUB-OEA. As aulas 87 

são ministradas exclusivamente em inglês. Ao final, o Prof. Vladimir se colocou à 88 

disposição para auxiliar quem tiver interesse em participar do programa, e disponibilizou 89 

modelo do adendo assinado pela UVF. Em seguida, o Prof. Vladimir respondeu a diversas 90 

perguntas apresentadas pelos participantes. Às 12h20m, o Prof. Waldenor Moraes 91 

agradeceu a participação de todos e declarou encerrada a reunião. Participaram da reunião 92 

Amanda Araújo, André de Macedo Duarte (UFPR), Antônio Chalfun Júnior (UFLA), 93 

Artemisa Odila Candé (UNILAB), Bárbara Inês Ribeiro Simões Daibert (UFJF), Camilo 94 

de Lellis Santos (UNIFESP), Carlos André (UNILAB), Carolina Fialho Silva (UFRB), 95 

Cláudia (UNIFEI), Dalmo Mandelli (UFABC), Danilo Duarte Costa (UFVJM), David 96 

Vernon Vieira (UFCA), Denise Abreu-e-Lima (Rede ANDIFES-IsF), Elizabeth Santos 97 

Ramos (UFBA), Érico Marlon de Moraes Flores (UFSM), Ernesto Quast (UFFS), 98 

Francisco José Quaresma de Figueiredo (UFG), Gustavo Frensch (UNIVASF), Isabela 99 
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Beraldi Esperandio (UFCSPA), Iure Paiva (UFPB), Jaqueline Pinheiro Schultz (UFOP), 100 

Jenifer Saffi (UFCSPA), Jennifer Lowe (UFRJ), Jofran Luiz de Oliveira (UFR), Kátia 101 

Peres Gramacho (UFERSA), Lais Menezes da Costa Sousa (UNIFESSPA), Lêda Duwe 102 

Leão Brasil (UFAM) , Lívia Maria de Freiras Reis (UFF), Lucas Oliveira de Sousa 103 

(UFMT), Madson Diniz (UFPE), Márcio Venício Barbosa (UFRN), Maria Cristina 104 

Ramos de Carvalho (CEFET-MG), Maria Estela Antonioli Pisani Canevarolo (UFSCar), 105 

Marília de Nazaré de Oliveira Ferreira (UFPA), Maurilio Pereira Coutinho (UNIFEI), 106 

Maximiano Cenci (UFPel), Michel François Fossy (UFCG), Milton Lafourcade Asmus 107 

(FURG), Naiara Sales Araújo Santos (UFMA), Paula Pinheiro (UNIPAMPA), Paulo 108 

Ghedini, Paulo César Stadzisz (UTFPR), Rafael de Ávila Rodrigues (UFCAT), 109 

Reginaldo Festucci Buselli (UFRA), Rita de Cássia Carvalho Maia (UFRPE), Rodrigo 110 

Rego (UFC), Tânia Aparecida Kuhnen (UFOB), Tatiana Gritti (UFFS), Vanessa Correa 111 

Gama, Virgílio Pereira de Almeida (UnB), Vladimir Oliveira Di Iorio (UFV), Waldenor 112 

Barros Moraes Filho (UFU), Wendell Sérgio Ferreira Meira (UFTM) e Yuri Leite 113 

(UFES). 114 


